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□记者 彭辉 通讯员 王波 雪梅 报道
本报文登讯 “以前审车得跟单位领导请

假，赶上人多排队，得耽误一天时间。现在周末
也能审车了，对我们上班一族来说很方便。”3月
30日上午，在文登车管所办理完车辆年审手续，
丛滋娟高兴地说。

目前，文登市机动车保有量达到16万辆，车
管所每天办理机动车年审、过户、换证、挂牌、学
车等所有业务总量达到600余件。车管所目前有
检测线3条，每天根据业务量启动不同的检测
线，同时实行延时服务，每天大约可以审车200
余辆。即使这样，市民仍面临审车等待时间较长
等困难。

为方便群众办理车辆年审业务，文登车管
所推行“5+2”工作制，从3月23日开始，周六、周
日也开放，保留三分之一工作人员轮值服务，为
车主办理车辆年审业务。为提高审车效率，车管
所周末工作还实行了“一站式办公”，一个窗口
受理、一次办结。

文登车管所

周末也审车

□ 实习生 张钊 本报记者 吴荣欣

频频出现的“最美司机”让人感动的同
时，也引起了人们对客车司机身体健康状况的
关注。作为把方向盘的客车司机，他们对车上
乘客安全负有重大责任，除了要有过硬的驾驶
技术和丰富的驾驶经验，还要保证身体健康。
但在现实生活当中，相关部门对客车司机健康
的重视程度和投入力度还不够，司机师傅们期
待获得更多的“健康补贴”。

3月29日，记者在山东交通济宇高速运业有
限公司了解到，该公司长途客车司机的驾驶证
每年都要进行一次审查，其中就包括对驾驶员
的健康查体。查体内容分为身高、视力、听
力、四肢等项目，但器质性心脏病、眩晕等疾
病为申报项，需驾驶员本人如实申报，不会作
为常规检查项目。

“平常的年审体检大概一个半小时就能查

完，公司也会进行不定期的查体。”济宇高速
安全驾驶指导师贾湘鸣说。贾湘鸣创造了从业
24年、行车367万公里“零事故”的纪录。他行
驶的济南至青岛线，全程400多公里，他出发前
以及途中注意休息，“从来没有疲劳的感
觉”。常年的驾驶生活让贾湘鸣养成了服务区
停车后，围着汽车转几圈的习惯，“一来是自
己活动一下休息休息，二来也是顺便查查汽车
有什么安全问题”。到站收车时，车辆要先经
过检验通道，排除隐患后才能停放；第二天出
车前，要先检查仪表盘和车灯等设备，确保安
全运营。

除了体检，客车司机的自我调整也十分重
要。作为安全驾驶指导师，贾湘鸣特别关注车
队司机的身体状况和情绪波动，对平常休息时
喜欢饮酒的驾驶员，经常提醒他们注意自己的
血压变化。济宇高速同时设立了“家访”制
度，为避免驾驶员因家庭原因而影响工作。

“过去出车时总害怕途中接到家里的电话，担
心家中老人出啥事，后来家里也理解了，没重
要的事儿不会打电话。一次老人夜里9点多住
院，家里等到12点收车时才打电话告诉我。”
贾湘鸣说，“所以我们经常跟司机家属联系，
让他们多理解我们驾驶员的工作，早上出车前
一定得保证司机休息好、情绪稳定。”

据了解，针对驾驶员突发身体不适以及情
绪低落的状况，车队配备了机动名额，随时准
备“换人”。遇到恶劣天气汽车晚归的情况，
车队会调整驾驶员第二天的路程或时间安排，
以便让驾驶员得到充分休息。在济宇高速车队
驻地，有乒乓球室等健身场所，可以让驾驶员
通过体育锻炼来缓解压力。“关键还是司机自
己调整，跑长途路上精力必须集中，但思想不
能太紧张了，可以通过放慢速度观察道路两边
来放松一下。”贾湘鸣表示。

在贾湘鸣的办公桌上放着一张“道路安全

随车卡”，驾驶员出车前要在上面签到，贾湘
鸣在他们签到的同时，也会“一对一”地告诉
他们当天出车时的注意事项：“比如这几天济
南风很大，我就告诉司机要把握好方向，速度
不要太快。”

记者了解到，在该公司的长途车上，配有“急
救箱”，里面有救心丸、PPA、晕车药、创可贴、绷
带纱布等医疗用品，以备乘客和驾驶员不时之
需。“我们会在车队大屏幕上滚动播出急救教学
视频，以及杭州‘最美司机’吴斌停车前的监控视
频，现在停车打双闪、拉手刹对于我们来说已经
成为习惯了。”贾湘鸣表示。

记者从山东交通医院了解到，宋洋事件
后，许多车队组织驾驶员集体体检，这种做法
应该坚持下去，并针对驾驶员行业的特殊性，
采取增加体检项目、进行心理疏导等措施，让
驾驶员们享受“健康补贴”，从而收获“健康
红利”。

□通讯员 小荧 俊超 记者 荣欣 报道
本报蓬莱讯 4月5日，5名船员因船只搁

浅被困莱州湾海域。驻守蓬莱的交通运输部北
海救助飞行队冒雨将5名船员解救。

4月5日下午，“水跃工10”工程船因遭遇
大风搁浅在莱州湾海域，5名船员登上救生筏
逃生，海上风大浪大，温度又低，5人又冷又
饿，命悬一线。

交通运输部北海救助飞行队接到省海上搜
救中心的求救信息后，正在蓬莱机场待命的B
-7309专业救助直升机风雨中出动实施救助，
机组人员克服现场风浪大、能见度低等困难，
成功将5名船员救上直升机。目前，5名船员已
交由船东。

□记者 雪莹 通讯员 永昌 金霞 报道
本报日照讯 4月1日，日照港铁路代理起

票车号传输查询系统进入试运行阶段。该系统
主要包括由日照港装卸公司疏港商务人员使用
的起票车号“传输”功能以及由铁路代理使用的
位于港口物流信息网(wl.rzport.com)的起票车
号“查询”功能。

系统的“传输”功能主要实现24小时及时向
港口物流信息网上发布准确的待起票车号信
息，确保铁路代理及时查看。“查询”功能则根据
帐号提供铁路代理的起票车号查询信息，铁路
代理通过物流信息网登录后，可查询到自己的
待起票车号信息。

系统的试运行主要优化了港口的火车装车
起票模式，提高起票信息的准确性和及时性，降
低了人工处理时存在的起错票、发错货的问题。

□记 者 郝雪莹
通讯员 吴 鹏 马桂山 报道

本报青岛讯 4月1日，山东海事局青岛溢
油应急设备库示范工程竣工并顺利通过交通运
输部海事局验收，投入使用。

青岛溢油应急设备库是由中央、青岛市政
府和地方企业共同投资的“三方共建”示范工
程。国家投资3400万元、青岛市政府投资购置
了一批溢油清除等设备物资、地方企业建设了
一定规模的设备库并购置了一批物资设备，共
同形成了在4级海况下一次应对500吨溢油事故
的综合清除能力，达到了国家沿海溢油应急中
型设备库标准。

青岛溢油应急设备库的投入使用，不仅能
极大提升胶州湾海域船舶污染事故的应急救助
能力，还能为青岛及周边水域的船舶溢油应急
反应行动提供必要的协作和支持，为应对海上
突发漏油事故、保护海洋环境提供保障。

直升机风雨中

解救5名遇险船员

青岛溢油应急设备库

投入使用

日照港铁路代理

可以查询车号了

客车司机期待“健康补贴”

公交车开进了大山
■美丽交通

□ 本报记者 谢晓东

公路将部分市场返还给铁路

“这两年，道路客运客流量处于逐渐下降
的趋势，今年春运表现得更为直观一些，这也
引起了公路客运从业人员的恐慌。其实，我们
应该理性去看待这一变化，从更高交通发展的
战略角度和理性的思维来看待这一变化。”交

运集团(青岛)董事长刘永康说，道路客运市场
被铁路“抢走”这一说法不合适，只是公路客
运将部分市场返还给铁路。

刘永康说，不同的运输方式有着不同的分
工，每种交通运输方式都有着自己的经济运
距。经济运距即最具优势的运输距离，1000公
里以上航空优势尽显，500—1000公里，高铁与
航空难分上下。而铁路客运对公路客运的影响
主要在200—500公里的经济运距内，在100—
200公里以内，铁路因在短距内平均运价较高，
不具备“门到门”的服务优势，因此公路客运
和自驾出行更占优势。

“按照整个运输体系而言，超过1000公里以
上的出行，应该由航空承担；500—1000公里的出
行由铁路承担；公路承担的主要是300公里以内
的出行。”刘永康认为，当前客运市场的变化，是
一种市场规律。

刘永康认为，过去铁路网络不发达，加之
速度慢、购票难等原因，很难满足乘客的出行
需求，大量的乘客出行由公路来承担，而随着
铁路的不断发展，运输方式趋于更加合理化，
各种运输方式分工也更加明确，公路只不过将
旅客“还给”铁路，而不是被“抢走”。

协作大于竞争

业内人士认为，铁路对公路造成冲击的根本
原因在于两种运输方式具有同一性，即在同一个
运输通道内，两种运输方式具有很强的替代性或
重叠性。但是，在综合交通运输体系下，各种交通
运输方式之间不应被看成单纯的竞争关系，而应
是优势互补、协同发展的关系。

“在铁路和公路并行的区域，铁路运距长、运
量大而机动灵活性差；公路运距短、运量小而机
动灵活性强，两者各有优缺点、相互补充，这意味
着两者都有各自的市场空间。”业内人士说，比如
在铁路没有覆盖的区域，公路客运可以在与铁路
的衔接、转运上发挥作用。

他告诉记者，不同运输方式之间既有竞争，
也要有协作，而且协作应当是一个重要的课题，
也是运输效率合理化、资源使用率是否最大化、
零换乘是否能实现的关键因素。

“各种方式之间有竞争，可以激活活力，提高
运输服务水平；但是协作发展更能发挥好各种运
输方式的比较优势，提高综合运输的效益和效
能。”业内人士说，各种运输方式都有其长处与短

处，在充分发挥它们各自优势的同时，更需相互
补充与共同协作，以满足国民经济发展对运输业
的要求。

“交通网织得越密对老百姓来说越好，老百
姓出行就越方便快捷。”刘永康认为，综合交通运
输的发展，既有竞争关系，又有协作关系；竞争提
高服务水平，协作实现零换乘，未来几年，老百姓
的出行将会更方便、更舒适。

关键在资源统筹

现实中，一项运输活动往往无法由一种运输
方式完成，由此，不同运输方式间的联合协作就
成为决定运输效率，满足出行者“零换乘”和“无
缝衔接”要求的关键因素。但是，不同运输方式之
间联合协作的前提是统筹资源、建立多元化协调
的交通体系。

“多种运输方式之间是否能够协作发展，关
键在能否构建合理的多元协调交通体系，合理调
配铁路、公路、民航等交通资源。”业内人士说，只
有统筹铁路、公路、水路、民航协调发展，才能真
正发挥好各种运输方式的比较优势，提高综合运
输的效益和效能。

铁路“抢走”了公路客运市场？业内人士认为———

公铁协作远大于竞争
◆随着铁路、航空的不断发

展，客运市场格局发生了很大变
化，公路客运每况愈下。对于这
样的变化，从业者普遍认为是铁
路“抢走”了公路客运市场，但
业内人士却认为这是市场规律，
是综合交通发展的必然结果，
“两方应是优势互补、协同发展
的关系。”

“交通110”解决百件难题
□郜玉华 李得安 成明珠 报道
本报菏泽讯 公安有“110”，消防有“119”，

医院有“120”……这些人人皆知的电话号码已
成为服务民众的良好品牌。牡丹区交通运输局
稽查二中队的“交通稽查110”开通两年多来，先
后为运输业户和过往群众解决困难和问题近百
件，成为交通运输战线上的服务品牌。

刘福山是牡丹区交通运输局稽查二中队的
中队长，他和队友们执勤时，经常遇到乘客被
甩、货车抛锚等现象，看到有难者的焦急神态和
无奈等待，他们就及时上前帮助并留下了联系
电话。经过多次事件后，刘福山决定创建“交通
稽查110”，他以自己的手机号码“15865300110”
为服务热线，印制了便民服务卡。目前，该队已
向过往的运输业户发放服务卡1000多张，无论
白天，还是深夜，刘福山只要接到求助电话，就
会和队友们及时赶到，为他们排忧解难。

□ 尹琨 詹海林 解巧荣

石湾社区位于青岛市崂山深处，以
前，因为交通不便，山里居民出行非常困
难，每天只能对着名山“望山兴叹”。从
2010年开始，交运集团(青岛)先后在崂山
的大山里开通了17条公交线路，缩短了
山村与城市间的距离，化解了十几万居
民的出行难题。

目前，崂山区的公交盲区正逐步扫
除，可通车道路的公交覆盖率达到80%
以上。

这是笔者拍摄的公交车在大山里运
行的一组图片。


	12-PDF 版面

